

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

El Comité Nacional á sus correligionarios.

Establecidas por el Gobierno las fechas en que deben hacerse las elecciones legislativas y municipales, éstas coinciden con el día en que probablemente hubiesen dado principio las tareas de nuestro próximo Congreso

Esa coincidencia ha influido lo suficiente en el ánimo de este Comité para creer que de celebrarse el Congreso en el mes de mayo, como se proyectaba, algunas Agrupaciones que toman parte en la elección de los municipios se verían imposibilitadas de enviar representantes directos á dicha Asamblea.

En consecuencia, el Comité enviará brevemente á las Agrupaciones una circular proponiendo que se demore la celebración del quinto Congreso de nuestro Partido hasta la segunda quincena del próximo mes de septiembre.

Madrid 21 de marzo de 1899.  
PABLO CERMEÑO, secretario accidental.—LUIS VILLOAZ, vicepresidente.

## PROTESTEMOS

El Gobierno—genuino representante de una burguesía, ignorante, rutinaria y miserable—acaba de cometer una infamia.

Prometió pagar á los repatriados; arbitro para ello un empréstito de 30 millones, y ahora resulta que lo que se pretende es dar un corte de cuentas en la única deuda sagrada de las contraidas por virtud de las últimas desastrosas guerras.

Con 60 ó 100 duros quiere pagar deudas de sangre mucho mayores; con tan irrisoria cantidad quiere verse libre de las justificadísimas reclamaciones de lo «único sano que queda en el ejército», según palabras de un general que ha peleado en Cuba.

Y—¡provocador contraste!—al propio tiempo que trata el Gobierno de cometer una villanía con los infelices que en Cuba dejaron su salud y que regaron aquella tierra con su sangre, se apresta á pagar religiosamente el cupón de abril á los tenedores de cubas que redimieron á sus hijos del servicio militar y que no demostraron su amor patrio más que dando su dinero á un tanto por ciento muy crecido...

Para pagar á los repatriados se levanta un empréstito al 5 por 100—negocio que el «general cristiano» proporciona á un paniaguado suyo—y ese empréstito quizá sirva para pagar á los que impulsaron á la guerra y á los que no supieron acabarla á tiempo.

Mas no es bastante tal burla; la vileza gubernamental reviste caracteres aun más odiosos: No sólo se trata de despojar de lo suyo á los repatriados, sino que se pretende hacerlos callar, ahogar sus justas quejas y amordazar sus labios para que no formulen reclamaciones y censuras.

En el decreto para el pago se decía: «A los interesados cuyos alcances están pendientes de liquidación, se les entregará también inmediatamente la cantidad que á favor de cada uno resulte, al respecto de cinco pesetas por mes de campaña, si la acep-

tan como saldo definitivo de sus liquidaciones», y al propio tiempo se daba orden á los gobernadores para que impidieran las manifestaciones de los repatriados.

Nos encontramos, pues, ante un nuevo atropello de nuestra clase. Desheredados, proletarios son los repatriados; se les va á despojar inicua y de lo que es suyo; no se les va á pagar ni sus haberes ni sus alcances: burgueses son los tenedores de cubas; los generales, jefes y oficiales que en Ultramar han servido; burgueses son los accionistas de la Trasatlántica; burgueses son, en fin, cuantos tienen créditos contra el Estado; se los ha pagado ó se los va á pagar hasta el último céntimo. Para los unos, para los únicos mercedores de toda consideración porque fueron á Cuba contra su voluntad á defender intereses que no eran suyos, el despojo violento; para los otros, para los que de la guerra hicieron objeto de explotación ó de medro personal, blanduras y facilidades.

El Partido Socialista, que ha tenido el honor de reclamar el primero el pago á los repatriados, debe hoy protestar fuertemente contra la indigna superchería gubernativa, debe oponerse á que esos miembros de la clase obrera sean despojados de su haber.

En nuestros periódicos, en las muchas reuniones que celebremos debemos denunciar los inmundos manejos, la grosera farsa de un Gobierno que para servir á su clase no vacila en cometer una indignidad, una infamia, una vileza.

## LA SEMANA BURGUESA

El nuevo capitán general de Madrid ha girado una visita á los cuarteles, y en uno de éstos parece que dijo lo siguiente, según nos lo ha contado un periódico:

Dirigiendo la palabra en el cuarto de banderas de un cuartel de Madrid á los jefes y oficiales, dijo el Sr. Jiménez Castellanos «QUE LO ÚNICO QUE EN EL EJÉRCITO QUEDA BUENO Y SANO, ES EL SOLDADO.»

Y estas palabras, que debieran esculpirse en bronce y grabarse en mármoles, no sólo por venir de quien vienen, y que según referencias que tenemos, es de los pocos generales á quienes no pueden aplicarse aquellas palabras del conde de las Almenas de «las fajas que había que subir de la cintura al cuello», sino porque encierran una gran verdad, han armado fenomenal polvareda entre nuestra brillante oficialidad, y protestas colectivas y rectificaciones oficiosas, que han dejado á todos contentos.

Más vale así.  
¿Y la subordinación y la disciplina? Incólumes, y en disposición de ser aplicadas al primer soldado raso que se deslice.

Ha dicho el Times, órgano de Salisbury, que «el nuevo Parlamento español será, sobre poco más ó menos, como los demás».

Este Salisbury es el mismo que dijo hace poco que España estaba llamada á desaparecer del mapamundi antes que la forma poética.

No puede negarse que Salisbury es un tío que nos ha calao.

Y que tiene pupila, como dicen los chulos de López Silva.

Decididamente *El Imparcial* tiene mala pata para ejercer de periódico ministerial.

Por lo cual, y por lo que baja la tirada, va recogiendo velas, y cada día se siente menos polaviejista.

La última plancha la ha hecho con la cuestión del pago de sus alcances á los repatriados.

El día siguiente de acordarse ésta en Consejo de Ministros, rompió el bomo en la cabeza de Silvela «por la prontitud con que había resuelto tan difícil cuestión».

Y en efecto, la cuestión está peor que estaba, porque el decreto disponiendo que á los repatriados se les abonen cinco pesetas

por cada mes de alcances como liquidación definitiva es un verdadero timo de perdigones que con razón ha exasperado á las víctimas del engaño.

Pero el ministro de la Gobernación ha resuelto el conflicto ordenando á las autoridades que no consentan más reuniones de repatriados.

Sólo que al Sr. Dato se le ha olvidado antes publicar en la *Gaceta* un decreto suspendiendo las garantías constitucionales.

Sin cuyo requisito no sabemos con qué derecho puede negarse á los repatriados el de reunirse.

A menos que el Gobierno regenerador crea que los soldados repatriados deben dejarse robar en la Península sin protesta.

Por venir acostumbrados de Cuba.

\*\*

¿Se han enterado los socialistas catalanes, compañeros nuestros en ideas y sentimientos?

Pues atención:

Habla *La Veu de Catalunya*; expone algunas majaderías sobre el Socialismo, propias para hacer efecto entre *payeses*, y termina así:

No; lo regionalisme may podrá apoyar aqueixas doctrinas. Sos principis son més progresius y més humans. Lo socialisme va cap á l'esclavitud de las masses, que embruteix als pobles; lo regionalisme va cap á la llibertat dels organismes, que 'ls engrandeix y 'ls dignifica.

El artículo en que esto se estampa, titulado *La Esclavitud socialista*, está escrito por un señor que hasta hace poco se llamaba republicano, y que entiende de socialismo lo que nosotros de cantar misa.

Aunque, bien mirado, lo que el articulista dice es cierto, solo que es todo lo contrario, como decía el instructor de quintos.

Porque el regionalismo es un retroceso que nos llevaría á la tribu, á la *gens*, á la célula, cuando la aspiración de la humanidad no es contraerse, individualizarse, atomizarse, sino extenderse, socializarse, formar un todo armónico que la dé más ventajas en la lucha con la naturaleza.

El Socialismo va á la emancipación del individuo por la solidaridad de las masas.

Y el regionalismo va de cabeza á la resurrección del taparrabos.

\*\*

El Sr. Canals ha dicho desde las columnas de *El Español* que los repatriados son la hampa de las ciudades, un atajo de vagos que quieren el dinero para emborracharse y otras lindezas por el estilo.

No es la primera vez que el *coruscante* escritor puertorriqueño se permite estos desplantes: ya en otra ocasión, desde las columnas de *El Nacional*, donde á la sazón «prestaba sus servicios», emitió conceptos análogos, que están registrados en la colección de *EL SOCIALISTA*.

No nos ha extrañado, por tanto, este abrupto del Sr. Canals, como tampoco nos extraña que siga simultaneando su labor periodística con la cátedra de francés que desempeña en la Escuela Central de Artes y Oficios.

Aunque esto de desempeñar es un tropo, porque lo que el Sr. Canals simultanea es el sueldo que le da Gamazo con el que le damos los españoles para que figure en el cuadro de profesores de la Escuela de Artes y Oficios.

Porque pedir que Canals asista á clase, es pedir sinceridad electoral á Dato y sentido jurídico á Silvela.

¿Que se inaugura un ferrocarril á donde hay que ir de gorra? pues los discípulos de Canals estudian francés con los bedeles.

¿Que hay un estreno en cualquier teatro de la Corte? pues Canals, que entre sus numerosas naturalezas cuenta la de crítico teatral, como no posee el don de ubicuidad, acuerda asistir al estreno.

Y lo que dirá Canals, que es algo erudito y aficionado á los clásicos:

«Así se pasa el curso tan corriendo,

Y luego se cobra el sueldo tan callando.»

Pero seamos imparciales: cuando el señor Canals asiste á clase (porque suele asistir alguna que otra noche todos los meses), sabe ganar el tiempo perdido: se fuma tranquilamente su buen veguero (prueba de llaneza y de educación que sus discípulos nunca le agradecerán bastante), hace alguna que otra pregunta que al ser torpemente contestada produce en su olímpica persona una mueca de desprecio, y se despide hasta mañana. Esto de mañana también es otro tropo.

En la Escuela Central de Artes y Oficios hay un director que dicen que es una cosa atroz de recto y de severo, en fin, lo que se llama un carácter, y que escribe unas Memorias que arden en un candil y que la prensa bombea.

Y acaso en esto estribe toda la rectitud y el carácter del Sr. Maroto.

Porque en hacer que los profesores que están bajo sus órdenes cumplan con su deber, no debe gastar la rectitud ni la severidad, puesto que el desenfado con que el señor Canals desempeña, ó por mejor decir, no desempeña su cátedra, es el pan nuestro de todos los años.

Y así, con Marotos y Canals, vamos todos viento en popa por el camino de la regeneración y de la cultura nacional.

\*\*

En el *Heraldo* hemos leído este telegrama, que se refiere á un mitin socialista que debía celebrarse en Trubia:

Trubia, 20.—Se ha suspendido el anunciado mitin hasta que llegue el delegado de la autoridad.

Aquí se critica la actitud de las autoridades, que se han prevenido antes de tiempo.

Creo que el mitin comenzará á las tres de la tarde.

Y en seguida hemos echado mano de la ley de reuniones públicas para buscar el artículo en que se ordena que éstas no pueden celebrarse hasta que llegue el delegado de la autoridad, y sólo hemos hallado uno que prescribe que en las poblaciones que no sean capitales de provincia deberá darse conocimiento de aquellos actos al alcalde.

¿Es que no hay alcalde en Trubia?

Y si le hay y el Gobernador de Oviedo le considera tan *chato* que no se atreve á delegar en él sus facultades para asistir á un mitin socialista, ¿tienen de ello la culpa nuestros amigos de Trubia?

El hecho, pues, de suspender una reunión hasta que llegue el delegado del Gobernador constituye una evidente arbitrariedad y un ataque al derecho de reunión, que no puede estar sujeto á las contingencias de que un delegado llegue ó descarrile.

## CARTA ABIERTA

Á D. Eusebio Blasco.

Seguro de interpretar con fidelidad el pensamiento de mis amigos de *EL SOCIALISTA* y el de mis demás correligionarios, voy á permitirle hacer algunas observaciones al artículo que con el epígrafe «Independiente» apareció ha pocos días en *El Nacional*, de que es usted redactor.

Se afirma en dicho artículo (que, aunque no lleva firma, debo suponer escrito por usted) que, en efecto, tiene usted el propósito de presentarse candidato á la diputación á Cortes como socialista, pero que ha caído en la cuenta, después de consultar á Iglesias, de que para eso es indispensable estar afiliado y aceptar todo el programa del Partido Obrero; que es usted jornalero intelectual, que trabaja once horas diarias y que no es bastante rico para dejar de escribir á sueldo en periódicos burgueses y monárquicos; añade que no puede usted hacer profesión de librepensador ni de antimonárquico, porque con la Iglesia le une el vínculo del bautismo y con la Monarquía el de la gratitud á la munificencia de la regente; pero que

á pesar de todo esto profesa usted ideas sinceramente socialistas, de que son testimonio los numerosos artículos que ha publicado en algunos periódicos de Madrid, provincias y extranjero, y que si por casualidad triunfara su candidatura de socialista independiente, y en la Cámara se encontrara con los socialistas nuestros amigos, se pondría modestamente á las órdenes de Pablo Iglesias. Termina el artículo que he extractado, asegurando que no es usted político, y que el Socialismo no debe ser partido político porque su reino no es de ese mundo.

Vaya por delante esta manifestación: los obreros socialistas, seguramente también muchos otros trabajadores, aprecian en cuanto vale la labor que en defensa de los desheredados viene usted realizando en importantes periódicos, con constancia digna del mayor encomio y con sinceridad indudable. Habitados al menosprecio, á la injuria y aun á la calumnia como armas puestas en juego por escritores indignos de este nombre cuando de hombres y doctrinas socialistas se trata, ¿cómo no hemos de rendir tributo de gratitud al periodista que, sean cuales fueren sus antecedentes políticos, pone al servicio de la causa obrera sus merecidos prestigios literarios, y con su propaganda en pro de la justicia social reivindicada en cierto modo aquellas doctrinas y aquellos hombres á los ojos de una burguesía harto imbécil para juzgar acertadamente y por cuenta propia en asuntos de nuestra clase?

Y descartada ya esta deuda de reconocimiento, estimo que huelga para nosotros la declaración de que es usted *jornalero intelectual*, creyendo quizás que miramos con recelo á cuantos no visten blusa y no trabajan en el taller ó en la fábrica. No, señor Blasco: los socialistas sabemos y proclamamos que tan obrero es el que presta servicios útiles á la humanidad en el laboratorio, en la clínica, en la cátedra, en el bufete, en todo el extenso territorio de la investigación científica y literaria, como el que con el esfuerzo de sus músculos y de su inteligencia cultiva y transforma la materia en el campo, en el taller, en la fábrica y en la mina. Quédele, pues, tal aclaración para ese todavía numeroso enjambre de señoritos que por el hecho de vestir más ó menos raída levita y más ó menos crecida chistera, y por ostentar tal cual título académico que en este país de licenciados y doctores con la barriga hueca suele no darles acceso sino á suculentas plazas de escribientes de á mil pesetas con descuento, se consideran grandes de España y andarían á bofetadas con el que les llamara proletarios.

Por serlo usted, á pesar de su ya larga carrera literaria y periodística, que en cualquier otro país le habría proporcionado vida independiente y holgada, vea obligado á escribir en periódicos burgueses y monárquicos; y esto, unido á los lazos de gratitud que le atan, no á la Monarquía, sino al actual monarca, explica sobradamente que el socialismo de usted aparezca tan restringido. En efecto; entre otras causas, la falta de independencia á que se ven reducidos en España los obreros intelectuales en general, es el motivo de que aquí el movimiento socialista sea casi exclusivamente impulsado y nutrido por trabajadores manuales, á diferencia del de otros países, en los que figuran á vanguardia hombres de ciencia y literatos de fama universal. Sin embargo, bueno es hacer constar que los obreros españoles no tienen mayores condiciones de independencia que los intelectuales, y á pesar de esto corren los peligros de su profesión de socialista. Mas como sabemos atenernos á lo que da de sí la realidad, lejos de motejar á lo que no nos es dable transformar en héroes ó mártires, los admitimos de buen grado como colaboradores, en el límite que su abnegación alcanza.

Otro obstáculo que le impide á usted, señor Blasco, aceptar por entero nuestro programa, es el de su fe religiosa. ¿Pero ha encontrado usted en ese programa cláusula alguna que exija nada en contrario? No; léalo usted con cuidado, y verá que para nada se mienta en él la profesión religiosa. ¿Y para qué, si en el hecho de ser un hombre socialista convencido, esto es, partidario de una doctrina científica basada en la observación de los hechos históricos, no en revelaciones ni teodiceas, tiene arraigado en su conciencia el criterio racional y materialista, que lleva en sí el germen de la justicia, de la fraternidad y de la igualdad de condiciones entre la familia humana? Nosotros, pues, no rechazamos á nadie por católico, protestante ó mahometano: que ame y profundice nuestro ideal de redención, y las demás creencias se borrarán en su conciencia por mezquinas y poco elevadas.

¡Que el socialismo no debe ser partido político porque su reino no es de ese mundo!

¡Ah, Sr. Blasco, cómo se conoce en esa frase que, en efecto, más que político es usted literato! ¡Con qué sonrisas acogerán tal afirmación los socialistas de los demás países, de esos pueblos donde el socialismo tiene fuerza casi incontrastable precisamente por constituir partidos poderosos! ¿Pero es posible que usted, que tanta experiencia atesora y tanto ha viajado y tantos revolucionarios ha conocido, se atreva á estampar semejante ligereza? Seguro, segurísimo estoy de que está usted arrepentido de haber dicho tal cosa, ó quizá no ha sido afortunado en la expresión de su pensamiento. ¿Acaso quiso usted decir que el socialismo, como régimen ya implantado en el porvenir, no será un partido político tal como los que hoy existen? Pues estamos de acuerdo, porque el socialismo triunfante supone, no sólo la desaparición de los partidos, sino de las clases que éstos representan, y la del Estado, que es su órgano de dominación. Mas si quiso usted decir lo que en efecto se desprende de sus palabras, el error no puede ser más profundo. Porque, fíjese usted: ¿qué es hoy el socialismo sino una doctrina contraria y opuesta á las que gobiernan y rigen el mundo? ¿No es la consecuencia de la lucha de clases derivada de los antagonismos sociales, con toda su secuela de crímenes, injusticias y contrastes de la opulencia y la miseria, de la lucha, en fin, entre opresores y oprimidos, de fuertes contra débiles? Pues si es así y esto significa un verdadero estado de guerra, ¿cree usted que ésta se hace sin organización, sin disciplina, sin armas y sin todos los elementos necesarios para constituir la fuerza indispensable para llegar al triunfo?

Por entenderlo así todos los socialistas del mundo, existen partidos de estas ideas que en Alemania depositan dos millones de votos en las urnas, un millón en Francia, muchos millares en Austria, en Italia, en Bélgica, en Inglaterra y en otros países, invadiendo rápidamente Parlamentos, Municipios y demás corporaciones electivas, llevando á ellos la savia fecunda de nuestras doctrinas y acelerando la futura transformación social.

Desengáñese usted, Sr. Blasco; sin los partidos socialistas, esto es, sin la organización, la disciplina y eso que usted despectivamente llama *afiliación*, la burguesía podría dormir á pierna suelta: contra su organización y su disciplina—ejército, clero, magistratura y burocracia—nada podrían los lamentos y declaraciones de los socialistas solitarios y sentimentales. La fuerza se combate con la fuerza, y la de los *diletanti* del socialismo, aunque muy estimable, es poco eficaz.

Y ahora dos palabras para terminar: los candidatos del Partido Socialista, que desde luego son *afiliados* y aceptan *todo el programa*, no se *presentan* ellos, ni aun siquiera los nombran los Comités: son designados por el único procedimiento democrático, por el sufragio de los correligionarios.

Deséandole buena suerte en su aventura electoral, se ofrece á usted afectísimo amigo

M. G.

Madrid, 21 marzo 1899.

Nota. Esta Redacción esta conforme en un todo con las anteriores líneas, que hace suyas.

### Campana de propaganda.

El 20 del corriente salió para Zaragoza nuestro compañero Quejido, delegado del Comité Nacional.

En este punto dará una reunión pública y después seguirá su viaje por Cataluña, Baleares, Valencia y Alicante.

### En Baracaldo.

Nuestros correligionarios de esta zona fabril, previendo que la concurrencia sería numerosísima, intentaron buscar un local amplio; pero en la imposibilidad de hallarlo, limitáronse á verificar la reunión en el café de Fano.

Este se hallaba materialmente cuajado de obreros, entre los que se veían algunas compañeras. La aglomeración fué tal que se rompieron varios cristales. La gente, ansiosa de escuchar á los oradores, agolpábase á la puerta, y hasta en la calle veíanse muchos, subidos sobre mesas, que oían los discursos como podían.

Comenzó el acto á las ocho y media de la noche.

Entre otros compañeros dirigieron la palabra al público Vitorica, Merodio y Aldaco, siendo estrepitosamente aplaudidos.

Una salva de aplausos acogió al compañero Iglesias.

Su discurso, lleno de doctrina, impresionó vivamente á todos los que le escucharon.

El mitin terminó á las once de la noche entre las aclamaciones y muestras de afecto de la concurrencia.

En todo Baracaldo ha producido magnífico efecto esta reunión, y se espera que contribuya á concentrar en plazo brevísimo á todos los trabajadores de aquella anteiglesia.

### En Santander.

El mitin verificado el jueves 16 en el Teatro Principal fué no menos importante que los celebrados anteriormente.

Comenzó el acto á las ocho y media de la noche, ocupando la presidencia el compañero Calixto Gutiérrez, quien explicó el objeto de la reunión.

El compañero Macario Rivero empieza saludando á los trabajadores. Dice que la causa de la decadencia en el ánimo de éstos obedece á las malas condiciones del trabajo y á los desengaños sufridos dentro de la política burguesa. Ataca al marqués de Comillas por el trato que dió á los soldados conducidos á bordo de sus trasatlánticos. Excitó á los trabajadores á que ayuden á la propaganda socialista con el fin de acelerar la regeneración. (Aplausos.)

El compañero Rojas dice que las ideas emitidas por Marx han sido acogidas con cariño por todos los trabajadores. «Sólo el Partido Socialista es el que acertó en el presentimiento de las catástrofes. Los demás partidos, incluso los republicanos, no protestaron en sazón: sólo el Sr. Pi lo hizo.»

El compañero Iglesias es saludado al empezar su discurso con una salva de aplausos.

«Esta propaganda—dice—obedece, más que á la exposición de las doctrinas socialistas, á determinar quiénes fueron los causantes de las desdichas recientes que esta nación ha sufrido. Todos los partidos burgueses son responsables de lo acaecido y sólo se halla exceptuada la clase trabajadora por carecer de representación en el Parlamento. Levantó la voz el Partido Socialista para pedir el servicio militar obligatorio, con el fin de evitar las guerras coloniales, y si no se ha evitado no ha sido este Partido el culpable por ningún concepto. Todos los organismos burgueses fracasaron en las pasadas contiendas; fracasó la Iglesia, la Diplomacia, el Ejército y la Armada.»

Ocupase después del fracaso de los liberales y de la significación del actual Gabinete, censura duramente á los directores de las pasadas campañas y termina su discurso con estas palabras:

«No sirve aplaudir en estas reuniones y olvidarse luego de la organización, pues así como el amor platónico no es bastante para la reproducción de la especie, el entusiasmo por sí sólo es insuficiente para contribuir con eficacia á la obra común. Es preciso, pues, organizarse para luchar contra el patrono codicioso y también contra los políticos burgueses. Importa que no sólo desde las Sociedades obreras, sino desde las Cámaras legislativas y los Municipios miremos por nuestros intereses. Lo inmediato es conseguir una legislación obrera, y para esto necesitamos representación en el Parlamento. Estudiemos la organización de los de otros países, y se verá que á ella deben su mejoramiento. Así lograremos regenerarnos gradualmente hasta conseguir la total emancipación de la Humanidad.» (Aplausos vivísimos.)

La reunión aprobó por unanimidad una resolución pidiendo la supresión de los impuestos de guerra y el pago á los repatriados de Cuba y Filipinas.

Después se han dado reuniones en Asturias, de las que nos dará cuenta nuestro corresponsal.

### Congreso Socialista Internacional

DE 1900

El Comité para la organización del Congreso Socialista Internacional que debe celebrarse en París en 1900, ha dirigido á las organizaciones socialistas y obreras del mundo entero la siguiente circular:

«Compañeros: No pudiendo celebrarse en Alemania el Congreso Socialista Internacional, nuestros correligionarios alemanes han rogado á los socialistas franceses, conforme á las indicaciones del Congreso de Londres, que se organice en París en 1900. Son, pues, los socialistas franceses los que tienen el deber de proponer á sus correligionarios de todos los países las medidas para su organización; y, por consiguiente, os invitamos á una conferencia preparatoria, donde se determinen las condiciones en que ha de celebrarse el Congreso Internacional.

Os dirigimos esta invitación en nombre de

todo el Partido Socialista francés. Las cinco grandes organizaciones constituidas nacionalmente, y que son: la Confederación de los Socialistas independientes de Francia, la Federación de los Trabajadores socialistas de Francia, el Partido Obrero francés, el Partido Obrero Socialista revolucionario y el Partido Socialista revolucionario, han constituido un Comité para la organización, en el que se delibera fraternalmente respecto á los intereses comunes y donde se encuentran representadas todas las fuerzas socialistas de Francia.

Este Comité se ha constituido sobre la base de los principios esenciales del Socialismo: socialización de los medios de producción y de cambio; unión y acción internacional de los trabajadores, y conquista socialista del Poder político por el proletariado organizado en partido de clase. Debiendo ser este Congreso un Congreso político socialista, os proponemos constituirle sobre la base de los principios esenciales del Partido, adoptados, tanto por nuestro Comité de organización, como por los socialistas de todos los países, previniendo de este modo los conflictos que se originaron en el precedente Congreso Internacional.

Creemos que así nos ajustamos al verdadero espíritu del Congreso de Londres, pues si bien es cierto que éste pareció adoptar el principio de un Congreso mixto, político en parte y en parte corporativo, también es cierto que, en su llamamiento á los grupos corporativos, el Congreso de Londres les pidió su adhesión á la acción política, marcando de este modo con carácter político la intervención de las agrupaciones corporativas en el próximo Congreso.

Nos parece evidente que esta acción política debe ejercerse en sentido socialista, pues pedir á las agrupaciones corporativas que acepten la acción legislativa y no pedirles que acepten la socialización de los medios de producción ni la organización internacional de los trabajadores, equivaldría á la admisión de las agrupaciones obreras reaccionarias, las englobadas en los Círculos católicos ó penetradas de un nacionalismo retrógrado. Sería quitar á la clase obrera representada en el Congreso su carácter de clase, pues no puede afirmarse como tal sino oponiendo á la propiedad burguesa la propiedad social, y al cosmopolitismo burgués y al patriotismo reaccionario el internacionalismo obrero.

Es indudable que no conviene, y así lo decidió muy cuerdamente el Congreso de Londres, pedir á las agrupaciones corporativas que se entreguen á una acción política constante ó habitual; pero parece necesario pedir que sus delegados al Congreso Socialista Internacional acepten, como base general de su mandato, los principios esenciales del Socialismo.

Claro está que definiendo así sus principios vitales, el Socialismo obedece á la ley de todo organismo que no puede vivir sino determinándose. Mas en lo que nos concierne, no queremos, por interpretaciones arbitrarias ó sectarias, reducir el campo del Congreso ni estrechar la entrada.

Al hablar de la conquista socialista del Poder político, entendemos no desdeñar ni relegar á segundo término la organización económica del proletariado. Sin la base corporativa, sin la asociación profesional de los proletarios, la acción política del Socialismo se perdería en el vacío, y el día de la victoria la clase proletaria no podría encargarse de administrar la propiedad transformada: quedaría reducida á la tutela.

Advertidos también de que grupos sindicales de diversos países, y en particular uno de los Congresos corporativos de Francia, reunido en Rennes, tomaban la iniciativa de convocar en París un Congreso corporativo internacional, no podemos por menos de alentar esa obra y asegurarla nuestras mayores simpatías. Estamos seguros de que al manifestarse el proletariado bajo la doble forma económica y política, dará al mundo la sensación de la fuerza completa: se completarán, sin que sea de temer ningún conflicto, los dos aspectos de la acción obrera.

Pero al propio tiempo se debe desear que las organizaciones corporativas estén representadas directamente en el Congreso Socialista, bajo la sola condición de dar á sus delegados un mandato político y socialista. La entrada en el Congreso político será, pues, lo más amplia posible, quedando por tanto alejado el peligro de la confusión. El Congreso Socialista Internacional de París consagrará una vez más los principios afirmados en todos los países, desde hace treinta años, por los Congresos nacionales é internacionales de nuestro Partido.

Debemos añadir que al hablar de la conquista socialista del Poder por el proletariado organizado en partido de clase, no deter-

minamos el modo de la conquista política. No podemos, ni nadie puede, reducirla solamente a la acción parlamentaria.

Los acontecimientos revolucionarios son los que han determinado y marcado en nuestro país el movimiento político y social; y las condiciones del Socialismo en las diversas regiones del mundo son demasiado variadas para que se pueda encerrar en una fórmula estrecha la marcha del proletariado hacia el Poder.

La afirmación esencial es que el proletariado no se libertará por la buena voluntad de los directores; no entrará en posesión de su derecho, es decir, de la propiedad, hasta que represente fuerza, y no la tendrá mientras no se apodere, por una acción colectiva y concertada, del Poder que retiene hoy la burguesía.

Sin desdeñar las reformas y los paliativos, el Partido Socialista no se propone como fin supremo manejar el engranaje político, jurídico, militar de hoy, sino que al hacerse cargo del Poder transformará tanto el mecanismo como su fin. Y este Poder nuevo serán las organizaciones de trabajadores, federadas para la producción, quienes le ejercerán.

No se trata de sustituir un personal director por otro, sino de derribar el Poder político de la burguesía, fortaleza de su potencia social, para transformar la sociedad. El Estado, medio de violencia de las clases explotadoras, será destruido tan pronto como sea conquistado y reemplazado por la comunidad del trabajo.

Esta definición de la acción política del Socialismo, que precisa nuestro fin disipando todo equívoco, respeta la diversidad de concepciones en cuanto a las vías y medios, pues los socialistas han afirmado siempre que la verdadera solidaridad moral del proletariado no podía resultar mas que de la libre cooperación de las inteligencias en el límite de los principios esenciales que define la circular.

En sentimiento tan amplio y en idea tan atractiva interpretamos los principios esenciales del Socialismo, tal como los ha adoptado el Comité de organización, tal cual los comprende, si no nos equivocamos, el Socialismo internacional.

Estamos seguros desde luego de que es ésta una magnífica idea de unión en el combate, que animará a todos los delegados del Socialismo y del proletariado, y os rogamos que designéis lo más pronto posible los delegados para la Conferencia preparatoria que os proponemos celebrar en Bruselas entre el 20 y 30 de mayo próximo.

Por la Confederación general de los Socialistas independientes: *Blondel*, consejero municipal de París; *Colly*, consejero municipal de París; *E. Fournière*, diputado; *Heurtematte*, *Jean Jaures*, *J. Labusquiere*, consejero municipal de París; *Pasquier*.

Por la Federación de los Trabajadores socialistas de Francia: *Blondeau*, consejero municipal de París; *Paul Brousse*, consejero municipal de París; *Chery*, *Degoul*, *Laroché*, *Pierre Morel*, consejero municipal de París; *Patey*.

Por el Partido Obrero francés: *Gabriel Bertrand*, *René Chauvin*, *E. Fortin*, *Gabriel Farjat*, *Jules Guesde*, *P. Pédrón*, *Prévost*.

Por el Partido Obrero Socialista revolucionario: *Bagnol*, *A. Barrat*, *Bourdoron*, *Joindy*, *A. Lenormand*, *Reisz*, *A. Richard*.

Por el Partido Socialista revolucionario: *J. L. Breton*, diputado; *Louis Dubreuilh*, *Ebers*, *Landrin*, consejero municipal de París; *H. Le Page*, *Maxence Roldes*, *Ed. Vailant*, diputado.

## INDUSTRIA TEXTIL

### Cuarto distrito.

Funcionan ya seis fábricas de hilados y una en lana, mediante una transacción honrosa y ventajosa para los obreros.

Los jornaleros y jornaleras que ganen más de 10 pesetas por semana cobrarán una de aumento, y los que ganen menos de 10 pesetas, 50 céntimos.

Los hiladores en máquinas *selfatinas* ganarán medio maravedí más en libra de hilado en el trabajo de noche.

Las hiladoras en máquinas continuas tendrán un aumento de dos pesetas en el jornal y de una las ayudantas. Si en esas máquinas trabajasen hombres, cobrarán como en las *selfatinas*, con una rebaja análoga a la establecida en Manlleu.

Bobinar á un cabo se pagará á dos pesetas las 104 libras, y á 2,10 las 104 á dos cabos.

En las continuas para torcer Malars se aumenta dos pesetas, equiparando el precio con las de Molins, que ganan 16 pesetas.

Los sábados se trabajará hasta las nueve de la noche y hasta las doce si hubiese fiesta entre semana.

Las máquinas continuas se ocuparán en lo sucesivo por hombres, á juicio de la Sociedad obrera.

En breve funcionarán los telares del señor Merino, y quizá cuando aparezcan éstas líneas también la fábrica de D. Romualdo Bosch y Alsina.

El director de la fábrica Rifá dará ocupación á las víctimas ocasionadas por la huelga.

El triunfo es seguro.

## En honor de la «Commune».

**Madrid.**—Con una velada celebró la Agrupación Socialista el aniversario de la proclamación de la *Commune* y el de Carlos Marx.

El Centro se llenó por completo, y muchos compañeros tuvieron que abandonar el local por no serles posible ni aun colocarse en los pasillos.

Presidió Diego, y hablaron Morato, Salazar, Gómez y Quejido, que fueron muy aplaudidos.

**Trubia.**—Con un banquete presidido por nuestro amigo Iglesias han conmemorado los socialistas la proclamación de la *Commune*.

Hubo gran concurrencia y mucho entusiasmo.

**Bilbao.**—Los socialistas han celebrado un animado banquete en celebración del aniversario de la *Commune*.

**Málaga.**—Los socialistas han celebrado en honor de la *Commune* una magnífica reunión.

**San Sebastián.**—Con asistencia de más de 60 compañeros celebró la Agrupación Socialista con un banquete el aniversario de la *Commune*.

Hablaron bastantes compañeros, entre ellos Bueno, Canosa, Pérez y Cadiergues.

Hubo mucho orden y grande entusiasmo y se realizó una colecta para ayudar á los socialistas bilbaínos en la próxima campaña electoral.

**Alicante.**—Con un modesto té se ha celebrado en esta población el aniversario de la *Commune*.

Hablaron los compañeros Pujalte, Vinador, Abril, Rameta, E. Martínez y otros. Todos ellos fueron muy aplaudidos, así como lo fueron una sentida carta y una poesía del compañero Carratalá.

Una buena reunión en la que hubo entusiasmo y fraternidad.

Ella nos permite asegurar que Alicante reconquistará bien pronto el terreno que ha perdido en el movimiento socialista.

He aquí la poesía:

### UN DRAMA

La Acción, en país francés;  
Situación, desesperada;  
Clase media encanallada  
Y envilecida después.  
Personajes: un burgués  
Llamado Thiers, presidente;  
Un Bismarck, su confidente  
Cuando entrevió la amenaza  
De que París es la plaza  
que domina á un continente.

La escena... ¡causa pavor!...  
El comparsa mercenario...  
Con el débil, sanguinario,  
Y ruin con el invasor,  
Se ensaña con tal furor  
Contra el Pueblo, ya rendido,  
Que el niño, y el desvalido,  
Y la mujer, y el anciano  
Sucumbieron á la mano  
Del verdugo aborrecido.

Después... ¡silencio fatal!  
Sólo el Sena, quejumbroso,  
Llevaba el caudal precioso,  
Teñido en sangre leal.

Un soldado:—¡Esto es legal!  
La Justicia:—¡Espeluznante!  
Los nobles:—¡Plebe ignorante!  
La Iglesia:—¡Murió el vampiro!  
El Burgués:—¡Por fin respiró!  
El Proletario:—¡Adelante!

VERITAS.

**Valladolid.**—En un local bastante capaz se ha celebrado una reunión para conmemorar el aniversario de la *Commune*.

Presidió Saturnino Nalda y hablaron los compañeros Rodríguez y Cabello, que consagraron un recuerdo á la *Commune*, á Marx y á Engels, y se ocuparon de asuntos de actualidad, vapuleando, con gran regocijo de la concurrencia, á ciertos regeneradores de esta localidad.

No obstante no haberse anunciado la reunión, se llenó el local y un patio contiguo y aun tuvieron que marcharse muchos obreros.

Las ideas emitidas fueron acogidas con aplauso.

## SAPOS Y CULEBRAS

Continuando la tarea de dar á conocer cuanto de interesante contiene el folleto del Sr. Moyrón, publicamos hoy lo que dice acerca del Hospital General:

Comprobar si es cierto que viven á la sombra del Hospital muchos jornaleros de levita, que merman el producto de la casa en perjuicio de los dependientes y hasta de los propios enfermos, jornaleros á quienes recomiendan los diputados y sostienen los visitantes; llegando á tal punto las exigencias de los primeros, que ahora mismo no sabe el actual visitador cómo complacerlos, especialmente al Cemboráin y al Beltrán, que les piden plazas de carpinteros para gran número de golfos de levita.

Y si los mozos (unos 200), que realmente prestan servicio, reciben íntegras las seis onzas de carne que por reglamento tienen señaladas al día, ó solamente la mitad, lo mismo que las enfermeras.

Y si la respetable superiora Sor Francisca sostiene contra viento y marea en el Hospital á un maestro carpintero, que ha hecho allí una fortuna, no habiéndole sido posible al visitador, que le suspendió en su cargo por no sé qué deficiencias administrativas, verlo fuera del Establecimiento.

Y si á las enfermas que mueren se les corta el pelo para venderlo; y en caso de ser cierto, qué destino se da al producto.

Y si también, y á pesar de estar mandado entregárselas á sus familias cuando las reclaman, se venden en el Rastro las prendas de los fallecidos, con grave daño de la salud pública, y en caso afirmativo, quién dispone de las cantidades que producen.

Convendría inspeccionar minuciosamente la botica del Hospital, comprobando la entrada y salida de los medicamentos, para desmentir á los que suponen que muchas boticas de Madrid deben surtirse en ella de los más caros, acaso por haberse fijado en que empleados con ocho ó diez reales de sueldo diario derrochan y triunfan como potentados.

E inquirir si en las conducciones de locos que se llevan á cabo en plazos diversos, viajan únicamente los que por tales pasan, fijándose especialmente en la que debió verificarse allá por el 16 del último noviembre.

Y pedir las cuentas comprobadas de la leña y el carbón que se gastó en los tres meses que duró la última enfermedad de viruelas, cuando fueron llevados los enfermos al Hospital nuevo de San Juan de Dios, en aquella época vacío aún, lo mismo que las de todos los gastos que con tal motivo se hicieron; averiguando de paso si ciento y pico de mantas llevaron un camino desconocido hasta hoy.

Y echar un vistazo á los documentos del expediente formado para la adquisición de aquel menaje que tanto dió que hablar.

Y preguntar al diputado Beltrán si tiene noticia de que el portero de una casa propiedad de su señora está empleado en el Hospital, y por no faltar á su cargo de portero únicamente se ocupa en pagar los jornales que devengan algunos mozos de levita.

Y al diputado Mata si sabe quién es un colega suyo que, echándose de puritano, tiene un jornalero de levita comiendo en el Hospital á pesar de ser estudiante y de cobrar, ó haber cobrado á la vez, en la sección de Estadística del Hospicio.

Sigue funcionando la Comisión inspectora nombrada con motivo de las denuncias formuladas por el Sr. Moyrón, y aunque los periódicos burgueses hablan mucho de su celo y del interés con que procede en la investigación de la verdad, á nosotros nos parece que el tiempo empleado por la misma será perdido.

Y lo creemos así porque aun no se ha construido la escoba capaz de barrer toda la inmundicia que produce el régimen burgués.

## NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 19 marzo 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El último domingo se celebró un mitin de repatriados en esta localidad, donde se despacharon á su gusto refiriendo hechos que demostraban la honradez de los jefes y oficiales que los mandaron en Cuba.

Dijeron que mientras muchos que llevan estrellas procuraban hacer su negocio, ellos tenían que luchar contra el hambre, que fué el enemigo más formidable que allí encontraron.

El concejal republicano de Gijón, Sr. Conde, sigue luchando en aquel Municipio en pro de los intereses del pueblo.

Ultimamente, en unión de otros dos federales, presentó una proposición al Ayuntamiento para que éste acuda á la Junta Central del Censo electoral en solicitud de que se sirva ordenar la inclusión de todos los mayores de 25 años en el Centro electoral de Gijón, y que á pesar de tener derecho con arreglo á la ley, no estén incluidos en las listas de electores, para que puedan tomar parte en las elecciones próximas.

Como en aquella villa fueron excluidos ilegalmente de las listas más de 3.000 electores el año último, excuso decirles la importancia que tiene para nosotros dicha proposición.

Después de un vivo debate, en el que el Sr. Conde mantuvo y defendió valientemente su proposición, fué tomada en consideración y se aprobó por unanimidad elevarla á la Junta Central del Censo.

Hay que hacer notar un hecho: generalmente los republicanos que se distinguen haciendo campañas en favor de los verdaderos intereses del pueblo, casi todos tienen un pié dentro del Socialismo—valiéndome de una frase vulgar—, puesto que están conformes con lo fundamental de nuestras doctrinas, faltándoles solamente romper antiguos hábitos de su vida republicana para ingresar en nuestro Partido.

Algunos periódicos burgueses han encoñado la *caridad* del párroco de Turón.

Allá van algunos datos que la prueban. En estos últimos días se ha repartido ó debió repartirse entre los más damnificados del último incendio de aquellos montes, los donativos que para ellos recibió el cura.

Este, con *evangélico* afán, los ha repartido entre los que tenían algunos bienes y podían ir pasando; en cambio á los verdaderos pobres les ha dicho que no tenían más que cuatro trapos y que podían haberlos guardado, que no se quemaran.

Estas noticias son las que me envían de allí y allá van más.

Quebrantando el tercero de los Mandamientos, les ha dicho también que los domingos había que ir á trabajar en los pueblos invadidos para reconstruir las casas. Se dice también que la sociedad San Vicente de Paúl, de Oviedo, entregó á ese párroco 5.000 pesetas, y que él dice son 3.000: sea lo que sea de esto, si el cura mereciese confianza á sus feligreses, ¿verdad que no existirían esas que bien pudieran ser murmuraciones?

A algunos pobres les dió el párroco una arroba de harina, tela para un jergón y para una sábana, mientras á los labradores fuertes les dió cuanto les hacía falta, llevándolo algunos hasta por *carras*.

¿Qué tal? Vaya, ya puede ese cura echar contra los socialistas, que van ganando el corazón de sus feligreses... después de darnos la razón con su conducta, favoreciendo á los ricos con menosprecio de los pobres, adulterando las doctrinas de Jesucristo.

La Comisión de propaganda de la región asturiana, se propone hacer una activa campaña de difusión de nuestras ideas. Al efecto pronto se dará un mitin en Turón; se verá el medio de dar otro en Avilés y otros más en puntos donde no hay organización socialista.

Murió en Labiana un albañil, que en vida vivió con una mujer, prescindiendo de los rituales de la Iglesia, y el párroco, que se había negado antes á confesarle mientras no se casaran por la Iglesia, negóse también á enterrarle, aconsejando á los amigos del muerto cogiesen á éste por la noche sobre los hombros y lo llevasen al cementerio.

Un día por la mañana los amigos le condujeron al cementerio como es debido, y una beata, ya entrada en años, los acompañó rezando responses, por lo que ganó seis reales.

El cura que tal supo excomulgó á la vieja, y ésta, los seis reales que pensaba dar para una misa, se los dió á la viuda, y prometió dar una *perrina*, que semanalmente dedicaba á las ánimas, á los pobres, en justa represalia.

La mayor parte de los vecinos censuran al párroco D. José del Rosal, y éste, con su torpeza, hace propaganda antirreligiosa.

Son los curas, no amolándose á los tiempos modernos, los que concluirán con el poco prestigio que queda á la Iglesia.

La semana anterior en Sotrodo fué gravemente herido un minero, y al ser conducido al hospital de Oviedo desde Sama, murió en el camino á las dos de la madrugada.

Y anteayer se quemaron otros ocho obreros en las minas por una explosión ocurrida por causa de un barreno.

Ya que las empresas mineras no hacen un hospital para atender á los mineros heridos, ¿por qué el alcalde de Sama no construye por cuenta del Municipio uno que hace más falta que el teatro de que tanto se ufana?

Obreros: sólo con vuestra organización podéis suplir el desvío con que se os trata por parte de los burgueses.

En el correo de hoy llega el compañero Pablo Iglesias, que tomará parte en la conmemoración de la *Commune* esta noche, y mañana en un mitin. En la próxima semana se efectuará otro en Gijón y para el 25 y 26 en Sama y Mieres.

De todos estos actos de propaganda os daré cuenta.  
Sea bienvenido á esta región el querido correligionario Pablo Iglesias.—V.

## ECOS DE ALMERÍA

17 marzo 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Terminaron las fiestas con que Almería regocijada ha celebrado la inauguración de la línea férrea entre esta ciudad y Baeza, y aún parece sonar en nuestros oídos el eco ensordecedor de los atronadores vivas lanzados por un pueblo inconsciente á sus explotadores.

¿Qué diferencia hay entre aquellos tiempos en que se gritaba *vivan las caenas* y estos en que los obreros sirven de comparsa á la burguesía y dan vivas á los representantes del capital?

¡Cuántos errores aplaudidos! ¡Cuántas torpezas vitoreadas! ¡Cuántos ayes de dolor ahogados por la estridente carcajada de la orgía!

Las pasadas fiestas han tenido como las medallas, anverso, borde y reverso; pero al pueblo no le han mostrado más que el anverso bello y conmovedor.

La entrada en la ciudad del tren inaugural entre luces de bengala, calurosos vivas y atronadores aplausos, los cánticos alegres de los coros Clavé, la música dulce y melodiosa de los ingenieros, toros, regatas, bailes, fuegos artificiales, cabalgata y marcha de las antorchas.

¡Cuánta esplendidez!

¡Que derroche de elegancia!

Cuanto forasteros nos han honrado con su visita en estos días, habrán creído que somos un pueblo feliz. Mostrémosles el borde y reverso de las fiestas, contra el gusto de todos los elementos de esta sociedad á quienes el incienso ha trastornado la mollera, según prueba en números extraordinarios la prensa subvencionada por la compañía del Sur de España, emitiendo las opiniones de distinguidos escritores, de las cuales entresacamos las más interesantes.

Ofrecemos primero una prueba de la imparcialidad y buena fé de nuestros hombres. Dice el Sr. Brocca en su rimbombante artículo:

La independencia de mi posición social como escritor y extranjero y la sobriedad de mis personales aspiraciones, son garantía de que mi pluma, al trazar en estas columnas el nombre de Ivo Bosch, no pretende levantar un ídolo para la adulación y quemar á su alrededor el incienso de serviles alabanzas é inmerecidas lisonjas.

Y, en efecto; se queda sin quemar incienso, y después de llamar al gran capitalista, figura eminente, benemérito patricio, espafiol insignie y una porción de motes más, concluye:

....Llor á D. Ivo Bosch, que en el engrandecimiento de nuestra hermosa y progresiva capital *pars magna fuit*.

¿Si se presentará este Bosch candidato para diputado á Cortes en las próximas elecciones?

¿Si se presentará?

Habla ahora la Iglesia por boca del penitenciario Eusebio Arrieta.

Ayer para Almería fué el *alfa* de sus propósitos.

Hoy celebra el *omega* de sus deseos.

¡Viva Almería!

Eso es. Se acabaron los deseos y las aspiraciones de un pueblo. Desde mañana no hay que pensar mas que en el rosario. Pero sigamos.

La estatua de la libertad que Francia regaló á los Estados Unidos es un prodigio del arte.

El puente del Salado es de mucho más mérito que el coloso de Rodas, las pirámides de Egipto y la estatua que debieron reducir á polvo los cañones del *Pelayo*.

¿Eh? ¿que tal? Estos cañones son unos tramposos que debieron y no pagaron, y estos penitenciaros pozos de sabiduría, que discurren como dejo dicho y como sigue:

El atrevido y gigantesco puente del Salado ha roto la distancia que nos separaba del resto de España. (*Diablo de puente y que atrevido!*) Visto desde abajo resulta altísimo; (*Caracoles!*) mirado desde arriba, aparece muy profundo; (*¡demonio!*) su trayectoria es larga; su anchura es capicísima.

¿Será verdad?

Dígame usted Sr. Arrieta, con franqueza:

—¿Escribió usted el articulejo antes del banquete ó después?

Basta de borde y vamos al reverso.

El martes 14, á las cuatro de la mañana, el jefe de la estación arrojaba de ella, con formas groseras y llamándole borracho, á un pobre mozo de cuerda que iba allí en busca de algún baul que cargar... por gusto de dar un paseo sin duda.

A las diez del mismo día, una mujer á quien se había negado la papeleta para recoger una libra de pan, bailaba de puro gozo frente á la puerta de las oficinas del Sur de España.

A las tres de la tarde del miércoles, en el centro de la calle Real, yacía una mujer en el suelo arrojando á borbotones sangre de una profunda herida producida en la frente á causa del golpe que dió en la piedra al caer desfallecida por falta de alimento.

En el mismo Paseo del Príncipe, poco después de pasar la cabalgata, un hombre tendido en la acera revelaba el desfallecimiento producido por la miseria.

A qué continuar. Ahoguémos en nuestro pecho la indignación y aprestémos á luchar contra esta corrompida sociedad que tales infamias consiente.—T. A.

## RÁPIDA

«Málaga, 1.º enero. Se ha verificado la solemne entrega á la Diputación provincial, del Manteo costeado por la casa Larios (1) á cuyo acto han asistido las... los... la... etc., etc.»

Con esto y con su correspondiente estatua en el paseo de la Alameda, me atrevo yo á suponer que los malagueños (de los ricachos hablo) estarán más contentos que castañuelas manejadas por bailarina.

Ahora, ¡vuélvase usted loco! que ya tiene donde lo *lleven, grasia á Dió*.

¿Qué importa que D. Juan, el eterno don Juan haga los pobres, si también hace el hospital?

De esto deducen muchos inocentes que el Socialismo es una quimera.

Es claro, como que ya no habrá particulares que construyan á sus *solas expensas* hospitales, parroquias, ni cementerios para seres vivos enloquecidos, bajo un régimen capaz de licuar los sesos del más robusto.

Ni tampoco se podrán *levantar* estatuas. ¡Señor señor, señor Pedro! ¿Cuando tendrá el proletario un poco de sentido común para ver ese juego infame, donde siempre *ad eternum* hace de infeliz?

Aquí tenemos otra especie de Larios que no es de los peores: al menos, recoge en sus talleres, todos los viejos, todos los inválidos ó desahuciados por ideas políticas, sin preguntarlos de donde vienen... los explota, y los dedica á hacer jácenas, puentes, coches y vagones, de sol á sol, (en verano) y á destajo, para luego regalarle un par de cimborrios á la Catedral, y poner onrdamente en la fachada de las casas de su propiedad: «La virtud ennoblece», «El trabajo (*de los otros*) enriquece».

Toca además el violín y nos va á regenerar, no se si como senador, como violinista, banquero ó presidente de la Cámara de Comercio. Lo sé, porque me lo ha dicho Paraiso.

Y ya ven ustedes si habrá tenido intimidación este señor republicano de Zaragoza con el susodicho, que saben quién es, y yo también.—NYEBIT.

Barcelona, 4 enero 99.

En otro número insertaremos una carta de Pontevedra, varias noticias de movimiento y algunos trabajos que hoy no caben en nuestras columnas.

Para evitar retrasos en la aparición de los originales rogamos á cuantos nos escriban sean lo más concisos posible.

## Huelga de cocheros en Madrid.

Como habíamos anunciado, la huelga se declaró el jueves 16.

La mayor parte de los cocheros de carruajes de alquiler abandonaron el trabajo.

Algunos patronos accedieron desde luego á las modestas reclamaciones formuladas por sus obreros; pero otros no sólo se negaron sino

(1) Aquel que hizo enjaular á nuestro compañero Iglesias.

que trataron por todos los medios de hacer fracasar á los cocheros.

Admitieron para guiar sus coches á gentes sin condiciones ni instrucción bastante para ello. Carreteros, mozos de caballos, licenciados de Caballería, todo era bueno para sacar del paso á los grandes patronos. Las autoridades, lejos de poner veto á tales demasías, que iban evidentemente contra la seguridad de los transeúntes, las consentían.

Pero tales atropellos han cometido los traidores á la causa del trabajo, tantas han sido las quejas, que en algo se ha puesto coto al abuso.

Los cocheros se mantienen firmes con tesón inquebrantable, y han recibido ofrecimientos de auxilio entusiastas y valiosos.

Los patronos van cediendo poco á poco, y es de esperar que acaben por ceder todos.

Excusamos decir cuánto nos complacería poder dar cuenta en el próximo número del triunfo de nuestros camaradas, que tan valientemente se inician en la lucha contra el patrono explotador.

Y excusamos también hacer constar que nuestro semanario tiene abiertas sus columnas á las justas quejas y reclamaciones de los huelguistas.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

Madrid.—Continúa la huelga que la Sociedad de Canteros sostiene en el taller de mármoles del Sr. Arévalo.

Los maestros marmolistas se reunieron el día 11 para examinar si convenía acceder ó no á lo reclamado por los huelguistas. Todos ellos se manifestaron conformes en que Arévalo debía admitir la reclamación; pero este señor, soberbio en alto grado, resolvió en contra, principalmente por no despedir á dos operarios que no habían hecho causa común con los huelguistas, y que han sido expulsados de la Sociedad.

Dada la actitud en que se han colocado los maestros marmolistas, el Sr. Arévalo no tendrá más remedio que sucumbir.

—Se nos encarga la inserción del siguiente aviso:

«La Agrupación *Germinal*, de Madrid, convencida de que una de las principales causas de nuestra decadencia estriba en la falta de educación y costumbres políticas de este país, se propone, en su modesta esfera, emprender una verdadera obra de vulgarización de doctrinas sociales y políticas, organizando al efecto una serie de lecturas, conferencias y discusiones populares, que tanto contribuyen en otros pueblos á difundir la cultura y crear buenos ciudadanos.»

—A la reunión de propaganda que la Sociedad de Carpinteros de Taller «La Unión» celebró el pasado domingo en el Salón Variedades, acudieron cerca de 1.000 individuos pertenecientes á dicho oficio.

El compañero Pablo del Cerro, que presidió, explicó el objeto y alcance de la reunión é hicieron uso de la palabra los compañeros Maeso y Serna por dicha Sociedad, J. Arboledas por la de Carpinteros de Armar y Barrios por la de Fontaneros.

Todos encarecieron á los reunidos la necesidad de que se asociaran para disfrutar la subida de jornales y la rebaja de horas de trabajo que esta Sociedad había obtenido de la mayoría de los industriales; el cumplimiento de los deberes de obreros conscientes para exigir derechos y la constancia en las filas de la asociación para ir de mejora en mejora á la completa emancipación de la clase obrera.

Dichos compañeros fueron aplaudidos al terminar sus discursos y el presidente levantó la sesión después de excitar á que se asociaran en el acto á los que se hallaran conformes con lo que habían oído.

Más de cien individuos se inscribieron en el acto.

¡Bien, muy bien por los carpinteros! Hora era ya de que sacudieran su indiferencia entrando en el movimiento obrero para ir atenuando la explotación tan exagerada que con ellos y con algunos maestros ejercían contratistas sin conciencia.

El número de individuos que en la actualidad componen esta Sociedad asciende á más de 600.

Orense.—El día 5 se inauguró con una velada pública el nuevo local del Centro Obrero. Estuvo concurridísima la velada, habiendo acudido buen número de compañeras.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Vilar, Rodríguez, Couceiro, López, García, Feijóo y Nájera.

Defendieron la necesidad de la asociación y la acción política de la clase trabajadora en el sentido socialista.

El socio honorario Luis Guerra felicitó á la Sociedad por el buen camino que lleva.

### EXTERIOR

ITALIA.—Ha sido proclamado candidato á la diputación por el quinto distrito de Milán el compañero Felipe Turati, que actualmente está sufriendo pena de reclusión por los sucesos de aquella ciudad.

Los socialistas dan á esta candidatura carácter de protesta contra la sentencia del tribunal militar que condenó injustamente á Turati.

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Barcelona.

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria el día 26 de marzo á las tres y treinta de la tarde, en su domicilio Amalia, 38, 1.º, 2.º, para tratar asuntos de suma importancia. Se recomienda la asistencia.

### Sociedad de Obreros panaderos.

Celebrará el día 28 del corriente, á las tres de la tarde, una reunión pública en el Salón de Variedades, 68, con objeto de conmemorar el VII aniversario de su fundación.

A esta reunión se hallan invitadas las Sociedades del Centro.

## SUSCRIPCIÓN Á FAVOR DE E. VARELA

Suma anterior, 130,43.

Trubia.—Recaudado por G. Villabrille: G. Villabrille, 0,50.—S. Rivas, 0,35.—P. Suárez, 0,30.—Total, 1,15.

Proaza.—A. Viejo, 0,50.

Laviana.—D. A. Villaverde, 2.—D. J. Gutiérrez, 5.—D. E. Riera, 2.—D. C. Alvarez, 5. D. G. J. Alonso, 5.—C. J. Alvarez, 1.—Total, 20.

Gijón.—Pepín el tornero, 0,50.—V. Cuesta, 1.—M. Rodríguez, 0,50.—A. F. Uría, 0,50, M. Prado, 1.—J. G. Parra, 1.—C. Blanco, 1. L. Miranda, 0,50.—J. Carrión, 0,50.—C. Suárez, 0,50.—J. Bracicorto, 0,50.—F. Llana, 0,50. J. Blanco, 0,50.—R. Morán, 0,30.—L. Blanco, 1.—E. Rodríguez, 1.—E. Fuentes, 0,50.—R. Díaz, 1.—A. Sampedro, 1.—B. Vigil, 0,50.—A. Menéndez, 0,50.—A. Alvarez, 0,50.—M. Argüelles, 1.—M. Menéndez, 0,25.—M. Cortales, 0,50.—J. Alonso, 0,25.—J. Castiello, 0,50.—F. López, 1.—V. Huero, 1.—L. Fernández, 1. Total, 20,30. (Sólo recibí 20 pesetas.)

Mieres.—D. Pérez, 2.—A. Alvarez, 0,50.—F. R. García, 0,25.—J. Prieto, 0,25.—F. Pando, 1.—C. Argüelles, 0,50.—J. Roca, 0,40.—M. Rodríguez, 1.—R. Antuña, 0,50.—J. Vega, 0,50.—A. Díaz, 1.—M. L. Flórez, 0,50.—A. Argüelles, 2.—J. M. Tejedor, 0,50.—M. Sánchez, 0,25.—J. Lafuente, 0,15.—J. Pujades, 0,25. J. Rodríguez, 0,50.—J. González, 0,50.—J. Martínez, 0,50.—F. García, 0,25.—S. Martínez, 0,50.—Total, 14,30.

Sama.—M. Alvarez, 1.—M. Llana, 2.—J. Castaño, 1.—P. Villa, 1.—M. Rodríguez, 0,50. C. García, 0,75.—A. Fueyo, 0,25.—B. Pérez, 0,25.—F. Fernández, 0,25.—M. Asenjo, 0,25. J. Suárez, 0,25.—J. Martínez, 0,25.—B. Martínez, 0,20.—S. Fernández, 0,25.—S. A. Sanclero, 0,50.—M. Fernández, 0,25.—C. G. Zapino, 0,25.—C. Bayón, 0,50.—F. Rebollos, 0,25.—M. F. Caufel, 0,25.—J. Posada, 1.—F. Fombella, 0,50.—Un socialista de Gijón, 1.—D. Nuño, 1. E. Felgueroso, 0,50.—Un explotado, 0,25.—J. Fernández, 0,50.—M. Fernández, 0,50.—J. Suárez, 0,20.—A. García, 0,50.—B. Velasco, 0,50. J. Bayón, 1.—A. Bianco, 0,50.—M. Fernández, 0,50.—L. Fernández, 0,30.—Agrupación Socialista, 6,05.—Total, 25.

Arboleda.—El Comité de la Agrupación Socialista, 10.—M. Majón, 0,15.—A. Eranduce, 0,15.—R. Burgos, 0,10.—A. Borrut, 0,25.—D. Burgos, 0,10.—G. López, 0,15.—R. García, 0,15.—D. Gómez, 0,20.—Un lila, 0,10.—F. Gallego, 0,15.—P. Utrilla, 0,20.—E. Hernáiz, 0,30.—M. García, 0,15.—L. Blas, 0,10.—F. Prieto, 0,10.—F. López, 0,20.—C. Zamarrillo, 0,30. Un correligionario, 0,10.—F. Vacas, 0,30.—P. S. (alias Jota), 0,15.—P. Paul, 0,15.—V. Tarancón, 0,30.—C. Montoya, 0,25.—A. Lorenzo, 0,20.—V. P., 0,20.—Un burgués, 0,25.—A. Hernáiz, 0,25.—B. Rotella, 0,20.—F. Alonso, 1.—Total, 16,20.

Total, 227,58.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Alicante.—C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 99.

Bilbao.—J. L.—Se hace lo que pide.

Logroño.—E. V.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 99.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Servid la suscripción de A. L. á la calle de la Florida, 11, tienda de vinos, y 1 «Himnos» á Castor, de Linares.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número..

4

Se ha puesto á la venta el nuevo folleto titulado

## LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es original del conocido escritor Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán á nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda, Madrid.

Ley de sufragio universal: 30 céntimos.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero. Platería de Martínez, 1